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        México, D.F. a 9 de octubre de 2009. 

 
Rafael López Castañares, 

Secretario General Ejecutivo de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) 

 
Entrevista concedida a los medios de información  

En el palacio Legislativo de San Lázaro. 
 
PREGUNTA.- Inaudible. 
 
RESPUESTA.- Venimos en una parte de sensibilización a platicar 
lo qué pasa en las universidades, tanto en federales como las 
estatales, y de esta parte lo que nosotros estamos sacando es 
que hay una gran sensibilidad por parte, no solamente del 
coordinador parlamentario y de los presidentes de las 
comisiones de Presupuesto y de Educación y de Vigilancia, 
etcétera. 
 
Están conscientes del daño que tendría el país en general, si 
existe un retroceso en los apoyos e impulsos que tienen las 
instituciones para seguir dando resultados con calidad y con 
pertinencia. 
 
PREGUNTA.- Hablando de esos retrocesos, ¿son la disminución que 
tuvo la Universidad Nacional Autónoma de México, que disminuye 
en el ranking de las universidades mejores en Iberoamérica, vaya, 
que se está teniendo ya un descenso en calidad educativa? 
 
RESPUESTA.- No, diría, y lo dije ayer con toda claridad, es un 
excelente lugar, está posicionada en una magnífica forma, 
ahorita el rector lo acaba de ratificar. 
 
Esta pequeña variación la ubica en el segundo lugar de 
Iberoamérica, el primero en toda Latinoamérica, el Caribe, 
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etcétera y (inaudible) que no aparecen. Entonces, la UNAM 
sigue siendo un bastión muy importante y además es la punta de 
lanza y la fortaleza de todas las instituciones del país públicas. 
 
Por eso trabajamos de manera conjunta, por eso acudimos de 
manera conjunta, por eso realizamos gestiones dentro de la 
asociación donde está la UNAM, el Poli, la del Estado de México, 
Puebla, etcétera. 
 
PREGUNTA.- ¿Por qué con el PRI y no con el PRD, el PAN? 
 
RESPUESTA.- No; tenemos claro, es decir, fue la primera que 
nos corrió la invitación, a los oficios que su servidor ha girado a 
los diferentes coordinadores parlamentarios.  
 
Como también se dijo, nosotros, como estrategia de las 
universidades, determinamos, en el mes de agosto, invitar a los 
líderes, invité a todos, lo aclaro, a los coordinadores 
parlamentarios, a todos, y nos contestaron tres, que fue Jesús 
Ortega, fue César Nava y fue Beatriz Paredes. 
 
Asistieron a la casa Anuies y en correspondencia, el día de hoy, 
el coordinador del PRI nos dijo: los invito a que platiquen, ahora 
que ya conocen el presupuesto, sus opiniones, comentarios y 
que nos retroalimenten en cómo lo ven. 
 
Y sabedores de esa cuestión, su servidor el día de hoy entregó 
un oficio en la oficinas de la licenciada Vázquez Mota y de 
Alejandro Encinas pidiendo que nos reciban también. 
 
Nosotros queremos… miren, en la educación no hay colores, de 
eso estamos convencidísimos, entonces estamos conscientes y 
eso es un aspecto importante. El resultado de la reunión que 
tuvimos con los presidentes de los partidos en Anuies es muy 
sencillo: no podemos dar paso atrás en educación, en salud y en 
alimentación. 
 
PREGUNTA.- ¿Hubo sensibilidad en esta primera reunión? 
 
RESPUESTA.- Muchísima. 
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PREGUNTA.- ¿Se esperaría que se modifique el proyecto de 
presupuesto con el PRI y quizá el PRD, también? 
 
RESPUESTA.- Pienso lo siguiente: estoy seguro que hay una gran 
sensibilidad, porque además muchos de ellos son actores que 
han trabajado en la parte educativa; digo, en la Comisión de 
Educación está el ex rector de la Universidad de Guadalajara y 
hay muchos ex secretarios de educación de diferentes partidos, 
etcétera y lo mismo de diferentes estados. 
 
Entonces, creo que es muy importante, ahorita, este trabajo de 
cabildeo, de sensibilidad algo que lo tienen muy claro; ahora 
también, estamos nosotros como mexicanos conscientes del 
proceso que estamos viviendo y del problema que tenemos en 
recursos. 
 
Entonces habrá qué ver también cómo contribuimos nosotros 
adicionalmente a un bien que hacemos permanentemente, que 
es la estabilidad del país. 
 
Ustedes han visto la credibilidad que tienen las universidades en 
todos los lugares es auténtica, o sea la sociedad reclama, por 
qué, porque quiere a sus hijos dentro de las instituciones y 
nosotros queremos eso: a los jóvenes dentro de las 
instituciones. 
 
PREGUNTA.- Esta propuesta internacional que se hacía, donde 
decían que los estudiantes también deberían de cooperar pagando 
parte de su educación superior. 
 
RESPUESTA.- Me uno a las declaraciones que hizo el doctor 
(inaudible) en su momento, es muy respetuosa la opinión de 
todos, nosotros tenemos una situación diferente y que al final 
de cuentas, lo he dicho también, acuérdense que las 
universidades estatales cubren una cuota, todos cubren una 
cuota que ayuda a todos ellos para que tengan las condiciones 
suficientes y necesarias para salir adelante. 
 
El caso de la UNAM lo conocemos y coincido con el señor rector, 
cada quien que atienda su changarro, con perdón de la 
expresión. 
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PREGUNTA.- Inaudible. 
 
RESPUESTA.- No, todavía no por lo siguiente; acuérdense que el 
presupuesto hay que analizarlo con mucho cuidado y ver 
también algunas… no sé si sean recovecos o llamarle de otra 
forma, que tienen un impacto que si no se estudia muy bien 
puede ser negativo. 
 
Por ejemplo, en el caso de las federales, esto se los dio 
normalmente para el pago de sus impuestos, ellos utilizan lo 
que se llama la tabla de reversa y ahora por ejemplo se les 
incluye en lo que es su presupuesto, si le quitamos como mil 
200 millones de pesos, que es lo que pagan de impuestos, 
entonces su presupuesto baja mucho más, ¿me explico? 
 
Entonces, así como hace ese análisis la UNAM hacen sus análisis 
las demás instituciones y es como Anuies lo que hace es 
conjuntar todo esto y vendrá, una vez que se conozca el 
presupuesto de ingresos, que me estaban comentando que es el 
20 de este mes, vendrá entonces ya las solicitudes, ya muy ex 
profesas conociendo el presupuesto. 
 
PREGUNTA.- ¿Pero parten de la idea de que no se debe de bajar el 
presupuesto? 
 
RESPUESTA.- No se debe de bajar por ningún motivo. 
 
PREGUNTA.- Inaudible. 
 
RESPUESTA.- Claro, todos lo vivimos. Los jóvenes tienen que 
estar en las aulas y nuestra obligación es abrir más espacios, 
crear más instituciones de calidad, no nada más abrir por abrir. 
 
Crear instituciones, ser vanguardia, ser líderes como son las 
instituciones en el país; el reconocimiento que tiene la casa de 
estudios de cualquier estado, las federales, siga siendo eso la 
fuerza que nos dé a todos los mexicanos para salir adelante. 
 
PREGUNTA.- ¿Pero, parte de la idea que la educación superior ha 
sido castigada en este proyecto de presupuesto? 
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RESPUESTA.- ¿En éste? Totalmente. 
 
PREGUNTA.- Inaudible. 
 
RESPUESTA.- No, no. Tienes un error y lo corrijo, con todo 
respeto. Estamos en el 27 por ciento de cobertura y estamos 
pensando que en lo que falta del sexenio poder alcanzar el 30 
por ciento, que es bajísimo. 
 
Por eso ahorita hicimos una propuesta, para el año 2019; se le 
presentó al señor coordinador de la fracción del PRI, en donde 
creemos nosotros, apoyando en la forma en que estamos 
considerando, podemos llegar a más del 50 por ciento, que es lo 
que tienen más Argentina y algunos otros países como Chile, 
etcétera, si se apoya constantemente. 
 
Por eso un tema fundamental para nosotros hoy es: los 
presupuestos multianuales. Ahorita el señor rector se refería a 
eso cuando decía: quién nos puede dar también garantía para la 
cultura, el arte, el deporte, etcétera; eso, que tengamos como 
en las carreteras presupuestos multianuales, porque entonces 
no tenemos cada año que estar recortando a esto y a lo otro y a 
lo otro y a lo otro. 
 
PREGUNTA.- Señor, una precisión nada más. Dos cosas: 
presupuesto a la alza y presupuestos multianuales.  
 
RESPUESTA.- Sí señor. Esos son fundamentales. 
 
PREGUNTA.- Dos factores importantes. 
 
RESPUESTA.- Y nosotros estaremos, te repito, haciendo 
contenciones a los gastos, presentar también alguna… 
 
PREGUNTA.- Se han comprometido con esto a transparentar… 
 
RESPUESTA.- Sí, completamente. De hecho ahorita también 
pedimos la cita que normalmente hacemos cada año para 
entregar estados financieros auditados por la Auditoría Superior 
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de la Federación, por los estados, por las instancias que se 
deba. 
 
Nosotros también ante el IFAI hemos dicho: qué más quieren 
que transparentemos, con mucho gusto lo hacemos. 
 
PREGUNTA.- ¿Y estos presupuestos multianuales serían parte de 
esta política integral de Estado? 
 
RESPUESTA.- Así es. Que te permitan al menos cada tres, es 
nuestra propuesta, o cinco años, estar no batallando en estas 
dinámicas, no teniendo este tipo de problemas, no viniendo a 
solicitar casi casi por piedad que nos den dinero. 
 
Nos evalúan todo el tiempo, nos están evaluando en resultados, 
en calidad, en crecimiento, en investigadores, ¿entonces? 
 
PREGUNTA.- Como si las universidades fueran changarros. 
 
RESPUESTA.- Lo único que digo es que no lo son, son 
instituciones que realmente tienen la más alta credibilidad de 
toda la sociedad en el país y en el mundo. 
 
Muchas gracias. 
 
 
 

 

 
 

 

 

-- ooOoo -- 


